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4_BD_8D_E6_B3_95_E7_c80_644070.htm topk"> 算算时间，法

律硕士毕业已经整整两年了，想想五年前拿到法律硕士研究

生录取通知书的时候，着实兴奋了一阵。对于法律硕士学位

而言，我还是挺感谢这个法硕学位给了我一个进一步深造学

习的机会，正是在这个学习机会中，我通过了国家司法考试

，结识了很多老师、同学、朋友。 因为我本科专业是英语，

读法律硕士属于跨专业了，在当时两个专业都算是热门，而

且从事涉外法律业务的工作一度成为我奋斗的目标，并对此

做过美好的憧憬。但是当读完三年法硕，回过头来仔细盘点

到底有多少收获时，心里却感到些许的失落。这种失落激发

我思考我所接受的法律硕士教育存在的不足，为法学教育专

家学者提供研究的素材。 教学模式悖于法律硕士培养目

标http://ks.100test.com 国家在设置法硕学位时，确定的培养目

标是应用型、复合型高级法律人才，即为司法、行政执法、

法律服务与法律监督部门、社会公共管理部门及企事业管理

部门培养高层次的复合型、应用型法律人才，如律师、法官

、检察官和企业法律顾问等。这一培养目标本是结合法硕学

生具有跨专业背景，更能发挥专业优势等特点确定的，但是

就我亲身经历而言，学校在实施教学目标时并未真正贯彻这

一培养目标。 第一，课程设置与培养目标脱节。学校为法硕

学生开设的课程范围比较窄，大多数都是必选科目，而且基

本上不会考虑学生的第一专业，学生为了完成学分而不得不

选择自己不感兴趣的课程，其伴随的结果往往是逃课、作弊



、不及格等等。 第二，法硕老师身兼数职，疲于应付。由于

学校师资力量有限，为法硕学生上课的老师，同时也为法学

硕士、本科生、自考生上课，甚至还在某单位兼个职，在不

同的听课对象、工作中频繁切换自己的角色并进行繁重的教

课任务，这些老师们能有多少时间和精力静下心来考虑针对

不同学生设置的不同的培养目标，如何能做到因材施教、教

学相长。 第三，老师授课内容过于强调理论，轻视实践。我

们知道法律硕士之于法学硕士的优势在于实践性强，毕业后

主要从事公、检、法、律师、法律顾问等法律实务很强的岗

位；但是，为法律硕士上课的老师基本上千篇一律地沿用其

为法学硕士、本科生上课的模式，在课堂上整节课地大谈特

谈其自己或者某学者的理论研究成果、批判某学者的学术观

点。在这种教学环境中，学生们只能被动接受那些与自己将

来所从事工作没有丝毫关联的“有的学者认为”的内容，而

连最基本的案例分析也学不到，更不用说去接触实践了。 师

资不足导致“放羊式”教学来源：考试大的美女编辑们 在法

学硕士大多采用一对一、一对几的教学模式下，法律硕士却

由于连续扩招后导致师资力量严重不足，出现了一对百的教

学场面，在高校硕士研究生教学中，这些只有在公共理论课

堂才能见到的“放羊式”教学场面竟然也频频出现在法律硕

士专业课教学中，实在让人咂舌。俗话说众口难调，如果三

人成众的话，那这百十号人可以算是大众了，在这个大众的

课堂上，一个法律硕士教师的讲课内容能让多少人感兴趣，

甚至能让多少人听进去？也许较高的缺勤率、交头接耳的课

堂秩序能告诉我们答案。 高额学费诱使法律硕士扩招 在硕士

研究生基本上免费攻读的年代里，法律硕士却从一开始就需



要交纳学费。而且，随着报考法律硕士的人数逐年增加，招

生规模逐渐扩大，学费也逐渐上调，而且数额一般都不低；

虽然部分法学院校的法律硕士有公费名额，但也只占很小的

比例，也是为了吸引生源。 不容否认的是，之所以学校如此

狂热地扩招法律硕士专业，而且越来越多的法学院校申请开

设法律硕士专业，在很多程度上就是因为可以收取高额的学

费，而在课程设置、师资力量、教学条件等方面不但不比免

费的法学硕士优越，有些院校反而还不如法学硕士。尤其是

采用了“放羊式”教学，这样算下来，多招收一名学生就可

以多赢利不少钱。 我在入学之前，准确地讲是发放录取通知

书之前，学校就要求将三年的学费一次性付清，否则不给发

放录取通知书，没有任何理由，也未作任何解释。 就业渠道

制约法律硕士发展 从就业人数来看，由于法律硕士盲目扩招

，就业人数远远大于需求人数，必然导致部分学生就业困难

，真可谓“一毕业就失业”；又因为支付的学费高等代价，

使得大多数学生一毕业就想把学费赚回来，因此都喜欢在大

城市寻找机会，即便当时找不到好工作也下不了决心到偏远

地区从事好岗位。 就专业对口而言，法律硕士基本都是跨专

业的学生，由于学校在设置课程中很少考虑到这一实际情况

，因此三年下来很多学生的第一专业都荒废了，在就业时找

的工作也基本上与第一专业没有关系，除非个别情况下没有

合适的法律岗位的才寻找第一专业的岗位。至于能找到两个

专业都用得上的工作的学生更是寥寥无几。 就我个人而言，

在就业时也面临同样的问题，我的第一专业是英语，然后拿

到法律硕士学位，理想的工作应该是与法律英语有关的，我

现在从事的职业是律师，按照专业对口来找工作应该去涉外



律师事务所或者从事涉外法律业务才能发挥出我的优势。 但

是由于种种原因，我留在了一个涉外法律事务并不发达的城

市，所从事的业务也基本上与英语无关，时间一长，已经感

觉不到自己的英语优势了，这对于跨专业的学生来说是件很

悲哀的事情。 但是话又说回来，如果只有少部分学校设置法

律硕士学位，并且限制招生规模，设置课程科学合理，师资

力量雄厚，为法硕学生提供充足的实践机会，也就是国家确

定的培养目标能完全实现的话，也许法律硕士学位会是一个
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